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questions d~a~tualite 
lnondations 
La surface des rizieres detruites par les inondations atteindrait 
220 000 ha, et Ia production de paddy sera reduite d'environ 
10 %. << Nous pouvons fa ire face, nous sommes en train de le 
faire . Pas de crise du liz au Cambodge >> nous dit Than Virak, 
PDG de Geeen Trade , entreprise publique. 

Croissance en 2011: previsions en baisse 
Les inondations, les incertitudes concernant l'activite econo

mique intemationale ont conduit certains previsionnistes a bais
ser leurs chiffres previsionnels pour 2011 : une augmentation 
du PNB aux environs de 6 %, au lieu de 7 % pour le ministre 
des Finances; entre 6 et 7 % selon /'Economic Institute of Cam
bodia; aux environs de 6,5 % au lieu 6,8 % pour I'ADB ... 

Exportations GSP/MFN 8 mois : + 42,3 % 

La tendance precedents se poursuit, c'est-a-dire une forte 
progression, le total pour 8 mois atteignant 3,09 milliards de 
dollars. Taus les secteurs y ont participe : 

- confection: les exportations ont atteint au total 2,565 mil
liards de dollars, en progres de 34,4 % sur les 8 premiers mois 
de 2010. 1,35 milliard, + 16 %, vers les Etats-Unis , de loin le 

Exportations GSP MFN 8 mois 
Par destinations (mio $) 

Union 
Europeenne 

905,4 + 57,2 

premier acheteur ; 
694,9 millions, + 60 %, 
vers !'Union Europeen
ne; 254, 7 millions vers 
le Canada, + 47,5 %; 
7 4 millions vers le Ja
pan, + 120 %; 183,8 
millions vers le reste 
du monde, + 87,8 %. 

- chaussures: 175,3 
millions de dollars, en 
progres de 67,9 %. 
Principaux acheteurs: 
les Etats-Unis (175,3, 

Proces: fin de partie ? 
La demission du co-juge d'instruction Siegfried Blunk, le 9 

Octobre, pourrait etre plus qu'un episode dans le cours du 
proces des Khmers rouges : Ia voie d'eau qui conduit au nau
frage. On peut bien le remplacer par un autre juge prevu a 
cet effet, le proces risque de perdre beaucoup de sa credibi
lite. Le juge Blunk a demissionne «a cause des pressions du 
gouvemement». 

Un juge s'il ne se sent pas libre d'exercer sa fonction , s'il 
a le respect de l'ethique professionnelle, il demissionne. 
C'est ce que nous disait le juge Marcel Lemonde, precedent 
collegue du co-juge d'instruction You Bunleng, en fevrier 
2007 (en 250), a une epoque ou une pression gouvernemen
tale n'etait qu'une simple et tres invraisemblable hypothese : 

<< II y a des chases qui ne sont pas negociables. Les juges 
intemationaux ne peuvent pas negocier ce qui constitue Ia 
raison de leur presence ici. En d'autres termes, ils ne peuvent 
participer qu'a un proces equitable, organise devant une juri
diction independante et impartiale. Si les garanties d'un tel 
proces ne sont pas reunies, ils n 'ont pas de choix et ne peu
vent que se retirer. Ce serait evidemment dramatique pour le 
Cambodge et nous faisons tout pour ne pas en aniver Ia >>. 

Le Premier ministre et des membres tres eminents du 
gouvernement ant nettement exprime qu'ils ne voulaient pas 
que le tribunal s'occupe des cas 03 et 04 (pour les raisons 
de poursuivre au de ne pas poursuivre, voir en n• 299). 

+ 67,9 %); !'Union Europeenne (92,3 millions de dollars, + 
43,8 %); le Japan (20 ,8 millions, + 28,3 %); le Canada (4,7 
millions,+ 185,7 %); le reste du monde ((36,6 millions, + 168,7 
%). 

- Le riz: il figure pour Ia premiere fois, separement des 
«autres produits» dans les statistiques. Les exportations pour 
8 mois : 103 000 tonnes, 60 ,2 millions de dollars, en augmen
tation de 211 %. Les acheteurs: !'Union Europeenne (88 000 t. 
48,4 millions), les Etats-Unis; le reste du monde (14 400 t, 
11 ,3 millions) ... 

Les exportations cette annee atteindront 200 000 tonnes, et 
25% de plus en 2012 estime Than Virak (Green Trade). L'ob
jectif official, exporter 1 million de tonnes de riz en 2015, peut 
etre atteint, estime Than Virak. On travaille a ameliorer toute 
Ia chaine, rendement des rizieres (actuellement 2, 76 t/ha), 
rizeries modernes (il y en a maintenant 20, avec une capacite 
de 5 a 30 m3/jour), coat de l'electricite, manque de finances, 
coat des transports, du stockage, coats portuaires, connais
sance des marches, capacite de Kompong Saom (passee de 
7 a 10 OOOt) .. . (en 292 Mao Thora, Than Virak: «Organiser Ia 
filiere liz ))). Les progres cependant sont rapides, et Ia deman
ds mondiale est forte (voir dans ce n• p. 8) . 

II faut rappeler que les exportations de paddy sont interdi
tes, mais il y a beaucoup d'exportations de paddy a titre indivi
dual , non controlees, en direction du Vietnam notamment. 

- textiles: 32 millions de dollars d'exportations pour 8 mois , 
en progres de 83,5 %. 

- autres produits: 258,8 millions d'exportations, une progres
sion tres forte de 111,7 % qui temoigne de Ia diversification tant 
souhaitee des exportations cambodgiennes. On prevoit pour 
2011 !'exportation d'environ 200 000 t de ma'fs, environ 4 millions 
de t de manioc, environ 63 000 t de caoutchouc. 

Les acheteurs : les « autres pays » (Vietnam, Chine ... ) 
(177,9 millions); !'Union Europeenne (60,5); les Etats-Unis 
(16 ,7); le Canada (2,4); le Japan (1,1). 

S'ag it-il d'une «pression» ? Le gouvernement le nie. Mais 
si le premier Ministre, le ministre des Affaires etrangeres, le 
ministre de !'Information, le porte-parole du Conseil des mi
nistres donnent de Ia voix, «s'opposent a Ia poursuite des 
cas 03 et 04» comment aller contre une telle artillerie ? Bien 
des juristes estiment que oui, il y a pression . 

Une fin provoquee ? 
Partant de !'idee que le gouvernement est bon manceu

vrier, on peut emettre !'hypothese que c'est bel et bien l'ob
jectif du gouvernement que les juges demissionnent, que I' on 
renonce aux cas 03 et 04, que le proces s'eteigne apres le 
cas 02. Ainsi cette fin «prematuree» ne serait pas de Ia faute 
du gouvernement mais des juges qui se laissent impression
ner sans raisons, qui demissionnent. 

Et tout se complique. Voici que leng Thirith est declares 
mentalement inapte. Voici que, le 24 Octobre, les avocats de 
Nuon Chea poursu ivent le Premier min istre et 10 autres 
membres du gouvernement pour interferences venant gener 
le cours de Ia justice et les droits des accuses. Voici que les 
co-juges Blunk et You Bunleng sont severement critiques par 
des collegues pour avoir neglige et clos les cas 03 et 04. 

Est-on bien sur que le public et singulierement les Cam
bodgiens suivent taus ces episodes avec attention ? II n'y 
aura bientot plus que des juristes pour s'y interesser. 

C.N. 
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Cambodia Airpolfs 
Tout va bien pour les trois aeroports intemationaux du 

Cambodge, geres par Cambodia Airports. Le trafic a aug
mente de plus de 10 % depuis le debut de l'annee, et les 
previsions pour 2012 sent dans le prolongement de cette 
tendance: + 10,4 % pour le nombre de passagers, + 7,7 % 
pour les mouvements d'avions. Le nombre total de passagers 
devrait depasser au total 4 millions, un peu plus pour Siem 
Reap que pour Phnom Penh. Le ralentissement prevu de 
l'economie au Cambodge, dans Ia region, dans certaines 
parties du monde, et !'evolution du prix du fuel , on l'espere, 
ne devraient pas affecter beaucoup cette tendance estime le 
nouveau directeur de Cambodia Airports Gilles Tellier. 

Une bonne nouvelle attendue depuis longtemps: Cambo
dia Angkor Air, Ia cie nationale, commencera a desservir Ia 
liaison Siem Reap-Sihanouvi/le International Airport a par
tir du 14 decembre, 3 vols par semaine dans chaque sens, 
avec des ATR 72. On espere bien que ce n'est Ia qu'un com
mencement, que ces premiers vols vent attirer des compa
gnies etrangeres et des visiteurs, touristes et businessmen 
qui contribueront au developpement de Ia zone cotiere. Et 
Myanmar Airlines inaugure une liaison triangulaire Siem 
Reap-Phnom Penh-Rangoon avec A 320. 

Le Cambodge attire manifestement le trafic aerien: 

- deux nouvelles compagnies Tiger Airways (liaisons 
quotidiennes Singapour-Phnom Penh et Singapour-Siem 
Reap avec A 320) et Eastar Jet (4 vols par semaine Seoul-

TOURISME: + 2112% en septembre 
Le nombre des touristes strangers cette annee devrait avoi

siner 2,8 millions, une nette augmentation par rapport aux 2,5 
millions de 2010. Pour les 8 premiers mois, leur nombre a 
atteint 1 ,8 millions. Plus d'un million de visiteurs , une augmen
tation de presque 25 %, ont visits les temples d'Angkor. 
Phnom Penh a re9u 800 000 visiteurs, en augmentation de 5 
%; le sud-ouest et Ia cote ont re9u 120 000 visiteurs, + 8 %; 
les provinces de I' Est plus de 3000 visiteurs, + 7 %. 

Les inondations ont-elles une incidence sur le tourisme ? 

Asian Trails: « Des incidences, oui, a cause des inonda
tions en Thai'lande nous avons eu quelques annulations, nous 
dit Jacques Guichandut. La grande majorite de nos clients 
viennent d'Europe, et Ia situation a un effet << sensible » sur 
notre activite, depuis l'ete jusqu'a Ia fin de 2011, et le debut 
de 2012, que je ne peux pas encore chiffrer. En Europe les 
gens sont inquiets, on le sent Ires bien. Les itineraires que 
nous faisons pratiquer a nos clients, par exemple dans 
/'Ouest, a Battambang, a Pailin, restent tout a fait accessibles, 
mais Ia route entre Kompong Chhnang et Pursat par exemple 

er.mt mamii.m n.M 
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Siem Reap avec 8737) portent le total des compagnies a 23 : 
19 pour Phnom Penh , 16 pour Siem Reap, 1 pour Sihanouk
ville. II est question que Tonie Sap Airlines desserve Siha
noukville, mais aucune date n'est encore fixee. 

- 5 compagnies augmentent leurs frequences, Asiana 
Airlines, China Southern Airlines, Korean Air, Lao Airlines, 
Vietnam Airlines; 

- trois compagnies augmentent leurs capacites: Air 
France (8777 Paris-Phnom Penh), Bangkok Airways (A 319 
et A320 Bangkok-Phnom Penh), Korean Air (A 320 Seoul
Phnom Penh). 

Au total , le nombre de vols hebdomadaires passe a 209 
pour Phnom Penh International Airport et a 218 pour Siem 
Reap International. 

L'augmentation du trafic amene des modifications et travaux 
notamment a PPIA: nouveau couloir d'arrivee des voyageurs, 
plus large, plus aere; nouvelles disposition des boutiques, plus 
vastes, plus accueillantes (Monument Books, restaurant etc .. . ), 
elargissement de Ia piste de Sihanoukville lA. 

Qu 'en est-il du nouvel aeroport que projette de construire 
une compagnie coreenne a une trentaine de km de Siem 
Reap ? La reponse de Ia SCA est que Ia capacite de Siem 
Reap International est de 6 millions de passagers I an, que 
I' on en est a 1, 7 million, que l'on a done plusieurs annees de 
marge. On comprend aussi que, forte de sa gestion passee, 
de sa solidite, de sa reputation , Ia Cambodia Airports pren
drait volontiers en charge Ia gestion de ce nouvel aeroport si, 
le moment venu le gouvernement le souhaitait. 

est tres deterioree. 
Dans /'ensemble l'annee sera tres bonne pour le tourisme 

au Cambodge, mais pour nous elle sera «correcte», rien de 
plus >>. 

Exotissimo: « Pour nous les inondations ont tres peu d'inci
dence nous dit Olivier Marchesin. Nous ·avons prevenu nos 
clients, nous avons essaye de toumer Ia situation de far;on 
positive, quelques-uns mais tres peu ant ecourte leur sejour. 
En sens inverse les inondations en Thai1ande ant conduit 
certains clients a renoncer a Ia Thai'/ande et (suite p. 4) 
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IN CHANNY, President and CEO 

ACLEDA BANK 

a Banque Acleda cette annee s'attend a de tres bans re
sultats. Nous avions prevu pour cette annee un profit net 

apres imp6ts de 31,6 millions, et no us avons deja atteint 32,87 
millions pour les 9 mois janvier-septembre. 

s'adapter aux inondations 

Chacun Com me chacun le sa it, depuis fin septembre jusqu 'a 
maintenant fin octobre, 10 provinces du Cambodge ant subi 
des inondations. La banque Acleda, qui est Ia premiere au 
Cambodge avec ses 234 agences et ses bureaux, est presen
te partout, c'est-a-dire que certaines de nos reg ions d'activite 
sont inondees. 

ter les crises internationales. Regardez ce qui s'est passe en 
2009, au milieu des crises financieres internationales Ia ban
que Acleda a pourtant fait des profits. Vous avez vu qu 'il n'y a 
pas eu de crise financiere au Cambodge en 2009, aucune 
banque n'a fait faillite. 

Le systeme bancaire au Cambodge, et Ia banque Acleda en 
particulier, sont solidement etablis, et ant continue a progres
ser de fac;:on independante. 

Nous semmes vraiment une banque de detail et desservons 
taus les secteurs de Ia communaute cambodgienne. Nous ne 
semmes pas engages dans les bourses locale ou etrangeres 
(nous ne semmes encore enregistres dans aucun marche des 

Comme nos activites sont saisonnieres, nous devons pre- changes) et qui plus est nous semmes soutenus par de tres 
voir une telle eventualite; nous savons quelles regions peu- solides investisseurs tels que /'International Financial Corpora-
vent etre inondees, quels itineraires peuvent etre choisis de tion, IFC, Triodos , JSH Asian Holdings Limited une filiale a 
fac;:on que les operations ne scient pas---------------1 00 % de Jardine Strategic Holdings Limi-
interrompues par ce desastre naturel. Le systeme bancaire ted, et COFIBRED (une holding de Bank 
Chaque annee nous nous adaptons a Ia Popular). 
saison des pluies, par exemple avec des du Cam hodge est solide. 
prets aux entreprises qui dependent des Comme je l'ai dit, Ia plupart des ban-
pluies, comme les entreprises de peche. Oui en cas de crise ques au Cambodge et particulierement 

I'ACLEDA Bank Pic ne sont pas tres expo-
Stabilite des taux pour l'epargne, nous pourrions faire face. sees internationalement, en particulier 

les depots, les prets ----------------avec les banques europeennes et ameri-
caines. Comme nous semmes des banques de detail, notre 

S'agissant des taux d'interet, ils sont tres stables, ils restent objectif c'est le Cambodge et le marche local. 
a 0,5 % par an pour l'epargne; a 4, 75 % pour un depot a ter- Si le Cam badge subissait un choc rude, no us pourrions a voir 
me d'un an. 

Pour les prets, les taux d'interets vont de 9,5 % a 24 % par 
an, selon Ia duree du pret et selon son importance. Plus le 
pret est court, plus le taux est bas. Et plus le pre! est impor
tant, plus le taux d'interet est bas. 

Nous ne prevoyons pas d'ouvrir de nouvelles agences ni de 
bureaux. Nos effectifs son! actuellement, fin septembre, de 7 
059 personnes. Nous pensons avoir le meme chiffre a Ia fin de 
l'annee, c'est-a-dire 3% de plus qu'a Ia fin 2010. 

Renforcer !'infrastructure electronique 

Ce que nous faisons actuellement c'est developper notre in
frastructure electronique, y compris Acleda Unity, un service 
sur telephone portable qui apportera des services plus robus
tes et plus etendus, de sorte qu'avec le meme personnel de 
direction et d'employes nous atteindrons une productivite 
elevee. 

Et s'il y avait une crise internationale ? 

L'ACLEDA est toujours prete et bien preparee pour affron-

TOURISME suite 
sont restes plus /ongtemps au Cambodge. La situation en 
Europe conduit a quelques incertitudes pour 2012, peut-etre 
une certaine diminution des « incentives » (/es voyages orga
nises par les entreprises pour leur personnel), mais en atten
dant /'annee 2011 peut etre qualifiee de tres bonne i!. 

Les statistiques du ministere du Tourisme font etat d'un bon 
mois de septembre, avec 209 804 arrivees de touristes, un 

des problemes au niveau de certaines banques qui visent le 
segment superieur du marche. 

Quels enseignements tirer de Ia situation 
aux Etats-Unis, en Europe ? 

Nous devons etre bien prepares de fac;:on a eviter des situa
tions telles qu 'on en connaTt en Europe et aux Etats-Unis. Et 
bien sur nous devons diversifier nos investissements dans les 
secteur a faible risque et sur les marches surs. 

Une monnaie pour I'Asie de I'Est? 

[Certains economistes estiment que ce serait une bonne 
idee d'avoir un systeme financier regional, et une monnaie 
regionale, pour /'Asie de /'Est, plus eloignee du dollar. Qu'en 
pensez-vous ?] 

Je suis toujours en faveur de Ia diversification. Nous ne 
devons pas dependre d'une seule monnaie. Nous avons I'Eu
ro , le dollar americain , pourquoi pas une autre monnaie asiati
que? 

progres de 21,2 %. En tete les Vietnamiens 53 854, + 29,5 %); 
les Careens (19 836, + 19,3 %); les Chinois (19 041 , + 40,7 
%); les Japonais (14 460, + 12,9 %); les Tha"ilandais (13 572, 
+ 21 ,3 %); les Lao (13 406, + 45,1 %), les Americains (8 816, 
+ 14,1%, ... 

Pour les 9 premiers mois, avec 2,084 millions d'arrivees, le 
prog res en nombre d'arrives est de 15,6 %. Arrivees par avian 
50,3 %; arrivees par Ia route 46,8 %; bateau 2,9 %. 
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MICHAEL LOR, President and CEO 

CANADIA BANK 

C e qui m'a decide a venir au Cambodge, a choisir un pays 
en developpement alors que je me trouve au point haut 

de ma carriere, c'est l'attrait, !'excitation de Ia nouveaute. La 
nouveaute, les nouveaux defis, c'est ce qui me motive. J'ai 
ete banquier professionnel pendant de tres nombreuses an
nees en Malaisie, CEO du groupe EON, managing director a 
Ia banque DBS, a Singapour et en Tha'llande. En 1999, alors 
que j'etais heureux de travailler a Singapour j 'ai saute sur 
!'occasion d'aller a Bangkok, et Ia en 2007 j'ai decide de ne 
plus etre banquier, j'ai demissionne et j 'ai rejoin! le monde de 
Ia technologie, chez Hewlett Packard Worldwide. J'ai change 
de vie, et voyage beaucoup. Mais lorsque j'ai ete approche 
pour venir au Cambodge, j 'ai ressenti Ia meme excitation de 
decouvrir un pays nouveau, ou je n'etais jamais aile, dont je 
ne parle pas Ia langue, mais dont je sa is qu 'il est l'un des plus 
dynamiques du Sud-Est asiatique, avec un taux de croissance 
consistant, bien plus eleve que celui d'autres pays developpes 
de Ia region , et continu depuis des annees. Et je remercie Ia 
famille Pung de m'avoir pressenti. 

Le Cambodge a tout pour un developpement rapide 
C'est actuellement une periode tout a fait favorable pour le 
Cambodge. II est actuellement comme un terrain de recrea
ton, il manque beaucoup d'equipements .. . mais il ne faut pas 
attendre que tout l'equipement soil Ia, ou bien alors il sera trap 
tard, il y aura trap de monde. II peut bien y avoir des faibles
ses dans divers domaines, mais il y a un gouvernement sta
ble, une inflation qui n'est pas excessive, qui est tres bien 
maTtrisee, un niveau de credits raisonnable, sans prise de 
risque excessive, il n' y a pas de «bulle», un systeme bancaire 
stable, le Cambodge dispose de taus les ingredients pour 
continuer a se developper au meme rythme, a se transformer 
dans les 2 a 3 ans a venir. 

En Tha'llande, en Malaisie, il a fallu attendre plus longtemps, 
5 ans, 10 ans, pour integrer les techniques modernes, pour 
atteindre le niveau ou ces pays sont arrives. La chance du 
Cambodge est de pouvoir beneficier de !'experience des au
Ires, il voit ce qui se passe ail leurs, il peut adopter les meilleu
res methodes, aller plus vite . 

C'est d'ailleurs pour cette raison que beaucoup d'institutions 
financieres viennent s'installer au Cambodge. Depuis 3 mois 

que je suis ici je vois beaucoup de banques venir s'informer 
sur le potentiel du pays, elles mettent le Cambodge sur leur 
ecran radar, elles cherchent des partenariats alors que le vo
lume des affaires ne justifie pas encore leur installation, de
mandent s'il taut creer une filiale, un bureau ... 

Je plaisante la-dessus avec S.E. So Mara, le Cambodge 
n'est pas le Kingdom of Wonder pour le tourisme seulement 
mais aussi pour l'economie, les divers secteurs de !'agricultu
re, les investissements ... ! 

Le Cambodge differe des autres pays en developpement, 
ou une croissance rapide cree de !'inflation, et Ia qualite du 
credit se deteriore. Au Cambodge il y a forte croissance, infla
tion maTtrisee, et Ia qualite du credit est bien geree. Et il y a Ia 
stabilite du gouvernement. Tant que cette stabilite durera, a 
moyen terrne Ia croissance se poursuivra. Voila pour les for
ces du Cambodge. 

Venons-en aux faiblesses. 

Un petit marche interieur: 
conquerir des marches exterieurs 

La premiere est Ia taille tres restreinte du marche local. La 
consommation interieure ne peut pas soutenir Ia croissance. II 
faut ici regarder des pays exportateurs comme Singapour, qui 
a une population tres peu nombreuse, un petit marche inte
rieur, mais qui s'est continuellement tourne vers le monde 
exterieur. C'est ce que le Cambodge doit faire pour poursuivre 
son developpement au meme rythme sur le long terme. Le 
Cambodge doit s'integrer dans l'economie internationals, doit 
etre capable de fournir ses produits au monde exterieur. 

Le Cambodge ne doit plus etre seulement le producteur le 
mains cher, il doit en ameliorant ses infrastructures, ses capa
cites productives, augmenter Ia valeur ajoutee de ses pro
duits. C'est ainsi qu'il assurera sa croissance a long terme. 

Comme Singapour, le Cambodge manque de ressources 
naturelles comme le charbon, le petrole .. . mais il a beaucoup 
de terres cultivables, et grace a cela un fort potentiel d'expor
tations de produits agricoles. Le gouvernement travaille pour 
augmenter les exportations de riz et je pense qu 'il faudra favo
riser aussi I' exportation d'autres produits agricoles. 

oca~ experience 
Regiona~ expertnse 

Equipment supply 
Turn-kev projects 
Multitechnical after sales seruices 

Q Air Conditioning Water 
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Michael Lor (suite) 

Le manque de gens qualifies 
Une autre faiblesse: le manque de gens bien formes, quali

fies, de gens d'experience. II faut augmenter Ia formation de 
responsables et de ces gens qualifies qui transformeront le 
pays. La population est capable, c'est un domaine qui pro
gresse bien actuellement. Deja beaucoup de Cambodgiens 
sont capables de s'exprimer en anglais, et en chinois . 

lnvestir dans !'education , dans Ia formation dans les domai
nes de Ia technique, de !'agriculture, tout cela contribue a 
ameliorer Ia chaTne de Ia valeur ajoutee. En meme temps le 
gouvernement cherche a attirer des investissements etrangers 
qui offrent des emplois qualifies. lis contribuent a ameliorer 
!'education, Ia formation, et ainsi le Cambodge peut atteindre 
un rythme de developpement beaucoup plus rapide que celui 
qu 'ont connu dans le passe d'autres pays en developpement. 

Le Cambodge profite de !'experience des autres 
Je veux souligner que le Cambodge n'a pas besoin d'atten

dre. II peut apprendre de !'experience des autres, il peut choi
sir et decider ce qu'il y a de souhaitable dans !'experience de 
Singapour, de Ia Malaisie, d'autres pays dans le monde. Pre
nez par example Singapour: ce pays a commence avec les 
telephones portables, de tres gros telephones, les modeles se 
sont succedes au cours des annees ... le Cambodge n'a pas 
besoin de suivre cette longue route, d'erreurs en corrections, il 
peut disposer tout de suite de Ia meilleure technologie et ainsi 
se developper plus vite. Et cela favorise l'economie sociale, 
l'environnement politique. 

Une crise financiere ? Pas au Cambodge 
Une crise financiere comme celle que !'on craint en Europe ? 

Non ! Pas au Cambodge. Le systeme financier ici est encore 
traditionnel. II n'y a pas de prises de position « derivees », de 
participations dans des formulas de prises de risques sophisti
quees. L'argent qui est collecte a partir des depots va aux sec
leurs qui souhaitent emprunter. L'argent reste dans le pays. 
D'autre part, Ia qualite du credit est exceptionnellement solide, 
dans un environnement qui est reste conservateur. Les banques 
ne prennent pas de risques inutiles quand elles pretent de !'ar
gent, sous Ia conduite de Ia banque centrale. II ne peut pas se 
passer ici ce que !'on a vu aux Etats-Unis ou en Europe. 

Je pense cependant que les institutions financieres locales 
sont relativement petites, qu 'elles sont jeunes, avec des avoirs 
relativement faibles. Si l'environnement ne les encourage pas 
a devenir plus fortes, comment pourront-elles continuer a sou
tenir Ia croissance dont elles sont les piliers ? Cet encourage
ment doit venir du gouvernement. 

Les banques locales resteront ici quelles que scient les cir
constances, tres positives comme tres negatives ... II est done 
important qu 'elles scient encouragees par les pouvoirs publics 
jusqu'a atteindre une taille qui leur garantisse Ia duree, de 
fa90n a rester les piliers de l'economie. 

Se preparer a depasser les frontieres 
Et le second point est que nous devons developper Ia qua li

te professionnelle; nous semmes un peu en retard , notam
ment pour les niveaux superieurs, ou il faut une direction vi
goureuse, et pour les niveaux moyens. Pour lancer de nou
veaux produits financiers, de nouveaux services commer
ciaux, de nouveaux investissements ... l'industrie locale n'a 
pas encore les capacites professionnelles requises, alors que 
le developpement des echanges, des investissements, des 
services financiers , de l' industrie locale, de l'economie en ge
neral est plus rapide que celui du niveau professionnel. II peut 
y avoir Ia une cause de ralentissement. 

II faut une politique pro-active des pouvoirs publics pour 

encourager les organismes de formation. 
Singapour a depuis longtemps une politique qui favorise 

!'acquisition des expertises etrangeres. Si le Cambodge pour
suit Ia meme politique il s'en trouvera bien, non pas tout de 
suite mais dans 2 ou 3 ans. Les investisseurs etrangers trou
veront alors sur place les competence don! ils ont besoin, ils 
n'auront pas a les faire venir de l'etranger. 

Pour continuer sa croissance sur le long terme, en plus des 
facteurs favorables don! nous avons parle, le Cambodge doit 
avoir le capital humain necessaire. Comme au foot, il ne suffit 
pas d'etre champion de son village, il faut se battre pour etre 
champion de Ia province, du pays, et champion a l'etranger. 
Le Cambodge doit maintenant se battre pour gagner a l'etran
ger. Pour !'instant, il est bon en agriculture, dans certaines 
industries parce qu'il n'est pas cher, mais il doit accelerer un 
peu pour depasser le rythme des autres pays. Le gouverne
ment en est pleinement con scient. 

Un euro est-asiatique ? Les pays sont trop differents 
Pourquoi pas dans cette partie du monde une monnaie parti

culiere, un euro asiatique ? C'est une idee interessante, beau
coup de gens voudraient dedollariser le Cambodge, mais je 
pense que le dollar joue un role de coussin, evite le tracas des 
variations de change, il permet a l'economie de croTtre de fa-
90n stable. 

Avec un dollar asiatique il n'y aurait pas de problemas de 
change dans cette zone. Mais en fa it les pays de Ia region 
sont dans des phases de developpement trop differentes pour 
avoir une monnaie commune. Certains sont developpes, cer
tains sont emergents ... Pour Iutter centre !'inflation, chaque 
pays developpe, le Japon , Ia Coree, Singapour, Kong Kong ... 
a sa propre politique. Les pays emergents ont d'autres politi
ques, it est done tres difficile d'avoir une monnaie commune. 
Meme en Europe ce n'est pas simple. Pour le Cambodge je 
crois que le dollar apporte un environnement stable, de
dollariser serait plus nuisible qu'utile. 

Un jour viendra, avec le developpement, ou le Cambodge 
pourra bien sOr avoir sa propre monnaie, avoir les outils d'une 
politique monetaire propre, tenir son sort entre ses mains. 

La Canadia Bank: 
se preparer a une concurrence plus agressive 

La Canadia Bank a deja une longue histoire, elle est l'une des 
premieres banque commerciales locales au Cambodge, l'une 
des plus modernes, solide, avec des clients fideles . 

Nous pensons que le secteur financier va continuer a evo
luer aussi vita dans l'avenir que par le passe. Les choses vont 
devenir plus compliquees, plus sophistiquees et pour cela 
nous avons groupe les efforts a venir dans ce que nous appe
lons LEAP, Learning Employees Accelerating Performance. II 
s'agit de renforcer nos bases, notre position sur le marche, 
nos procedures d'operations et de centrale, notre organisa
tion, nos ressources, de fa9on a nous preparer a un environ
nement qui sera beaucoup plus agressif dans un avenir pro
che. La competition va devenir plus serree avec de nouvelles 
banques arrivant sur le marche, qui ont une experience inter
nationale, qui vont introduire de nouveaux produits, qui von! 
apporter de nouveaux reglements auxquels nous devrons 
nous adapter. Nous pensons qu'il nous faut renforcer nos 
controles, le traitement du risque, notre infrastructure, notre 
organisation, nos procedures operationnelles, et ainsi nous 
serons capables de progresser beaucoup plus vile. 

Nous nous concentrons sur 5 « piliers »: - promouvoir l'acti
vite existante; - promouvoir les initiatives pour developper de 
nouveaux business; - promouvoir Ia gestion et le centrale du 
risque; - promouvoir Ia motivation des employes: - promouvoir 
l'efficacite de l'entreprise. 

Nous allons mettre tout cela en ceuvre au cours des 12 a 14 
mois qui viennent, c'est ce qui nous permettra d'accomplir ce 
leap, ce bond . 

I 
I 
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Raoul Marc Jennar 

vingt ans apres les Accords e paix 
sur le Cambodge1 uel bilan ? 

J e me trouvais au Centre international des conferences, 
rue Kleber, a Paris, lorsque furent signes, le 23 octobre 

1991, les accords qui devaient apporter Ia paix au Cambodge 
et le mettre sur les rails de Ia democratie. Parmi les signatai
res, j'ai reconnu deux genocidaires souriants : Khieu Sam
phan et Son Sen . Parce que Ia communaute internationals 
avail impose que les Khmers rouges scient associes aux ne
gociations de paix. Comme elle avail impose, en 1979, que le 
peuple cambodgien ait pour seul representant legitime a 1'0-
NU un ambassadeur issu du regime responsable de Ia mort 
d'au moins 2.200.000 personnes. 

D'emblee, cette presence indiquait que lever etait dans le 
fruit. C'est ce que je retiens de ces accords de paix : ils n'ont 
pas apporte Ia paix. Les Khmers rouges ont refuse d'appliquer 
toutes les dispositions des accords relatives a Ia pacification. 
Quand I'APRONUC (Autorite provisoire des Nations unies au 
Cambodge) s'est retiree du Cambodge, le territoire sous leur 
centrale etait plus vaste qu'a son arrivee. Et leurs actions 
meurtrieres se poursuivaient avec Ia meme intensite. Le pari 
sino-occidental d'une paix possible avec les Khmers rouges 
eta it perdu et laissait aux seuls Cambodgiens le soin de regler 
le problems. Ce sera Ia politique « gagnant-gagnant » du Pre
mier Ministre Hun Sen qui y parviendra cinq ans apres le de
part de I'APRONUC. Le prix de Ia paix sera sans doute eleve 
- une amnistie pour tous les cadres Khmers rouges, a !'ex
ception des dirigeants historiques - mais le Premier Ministre 
realisera ce que 200.000 soldats vietnamiens , puis 16.000 
casques bleus avaient ete incapables d'obtenir : Ia fin du 
mouvement des Khmers rouges et Ia paix sur Ia totalite du 
territoire . 

Un deuxieme echec de ces accords, c'est leur impuissan
ce a instaurer une democratie aboutie. Certes, des progres 
considerables ont ete accomplis par rapport au communisme 
a Ia sovietique mis en place a partir de 1979. Plusieurs partis 
politiques existent. Une presse d'opposition existe. Une socie
te civile forte de 4.000 ONG nationales et etrangeres jouit 
d'une grande liberte d'expression dans sa critique des choix 
et pratiques gouvemementales. Les scrutins legislatifs et 
municipaux (ces derniers constituant une grande innovation 
dans un pays qui n'en avait jamais connus) se sont deroules 
dans des conditions de plus en plus satisfaisantes, meme s'ils 
demeurent perfectibles, notamment a propos de !'enregistre
ment des electeurs et de l'acces aux medias audio-visuels. 
Mais ce qui fait detaut, c'est un etat d'esprit, c'est une culture 
democratique. 

Les auteurs des Accords de Paris ont feint d'oublier qu 'il 
ne suffit pas de celebrer Ia liturgie electorale pour instaurer 
l'ordre democratique. La democratie ne s' importe pas. Elle ne 
se decrete pas. Elle s'apprend et elle se conquiert par ceux 
qui y aspirent. 

Ces memes auteurs ont ignore les realites ethnologiques, 
sociologiques, historiques et politiques du Cambodge de 
1991 . lis ont impose leurs Accords comme si le Cambodge 
etait une tabula rasa sur laquelle il suffisait de deposer un 
systeme politique pour qu 'il prenne automatiquement racine. 
Or, non seulement le Cambodge avait perdu l'essentiel du 
potentiel humain necessaire pour faire fonctionner un systeme 
democratique, mais en outre le passe de ce pays n'offrait 
aucune reference democratique. 

De plus, Ia superiorite de Ia democratie n'a pas ete automati
quement pen;:ue comme une evidence par certains dirigeants 
lorsque les joumaux d'opposition qui ont fleuri a partir de 1993 se 
sont caracterises par une utilisation systematique de l'insulte, de 
Ia calomnie, de Ia fabrication de faux pour discrediter les gouver
nants. Ceux-ci ont eprouve beaucoup de difficultes a considerer 
Ia liberte de Ia presse comme un progres. 

Ce que les dirigeants du PPC comme ceux du FUNCINPEC 
ont copie a partir de 1993, c'est le modele qu'ils ont connu avant 
1970, c'est-a-dire une sorte de paternalisme autoritaire. Les uns 
et les autres, avec leurs references et leurs experiences respecti
ves ont mis en place une forme de despotisms ou se confondent, 
en une etrange mixture Ia tradition autoritaire issue du commu
nisme et Ia tradition autoritaire issue du feodalisme. 

Si les Accords de Paris n'ont pas tenu leurs promesses 
en ce qui concerns Ia paix et Ia democratie, il faut mettre au 
credit de I'UNHCR et en particulier du regrette Sergio Vera de 
Mello, le succes incontestable du rapatriement de 378.000 
refugies depuis les camps ou ils se trouvaient en Tha'llande. 
Malheureusement, leur reintegration dans Ia societe fut un 
triste echec. 

Autre succes, !'organisation d'elections qui furent tres large
ment libres et equitables. Meme si d'etranges pratiques ontjustifie 
une contestation du resultat par un PPC convaincu, notamment 
suite a certaines declarations d'elements americains de I'APRO
NUC, que le but de I' operation etait de l'ecarter du pouvoir. 

Entin, sous l'egide de I'APRONUC, les bases d'une societe 
pluralists ont ete jetees. Si, comme partout, elles doivent etre 
protegees, Ia multiplicite des associations et ONG et leur liberte 
de ton attestent d'une reussite dans ce domaine. 

Les progres Ients, mais continus observes depuis 1993 
se heurtent aujourd'hui a Ia position dominante acquise lors 
du scrutin de 2008 par un PPC qui, manifestement, resists 
mal a Ia tentation d'en abuser. Les droits les plus legitimes de 
!'opposition ont ete reduits dans !'enceinte parlementaire. Ses 
militants sont victimes d'inutiles tracasseries . Meme si un de 
ses leaders a perdu tout credit en se livrant a des actes lega
lement reprehensibles, rien ne justifie que les droits de !'oppo
sition scient bafoues. Des milliers de citoyens sont leses par 
des expropriations, certes souvent justifiees par Ia reconstruc
tion du pays et son developpement economique, mais rare
ment accompagnees de Ia « juste et prealable compensa
tion » prevue par Ia Constitution . L'insecurite juridique et Ia 
corruption decouragent bon nombre d'investisseurs serieux, 
susceptibles d'apporter une vraie valeur ajoutee et des em
plois durables. 

En !'absence d'une justice independante et d'une fonc
tion publique neutre, l'impunite et Ia corruption se sont a nou
veau repandues dans le pays a Ia vitesse de metastases lais
sant en panne le projet democratique inscrit dans Ia Constitu
tion et rendant aux clans leur place et leur vitalite d'autrefois. 
Vingt ans apres les Accords de Paris, si beaucoup a ete ac
compli , beaucoup reste a faire pour que !'admirable Constitu
tion adoptee suite a ces Accords s'inscrive dans Ia realite. 

Raoul Marc JENNAR 
(On trouvera une description des negociations qui ant abouti aux 
Accords de 1991 ainsi qu'une analyse de ces Accords dans man livre 
Trente ans depuis Pol Pot. Le Cambodge de 1979 a 2009 , paru chez 
L'Harmattan en 2010). 
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L' Afrique, un gros client pour le riz cambodgien 
entretien avec un importateur senegalais 

? • 

Un partenariat entre 
producteurs cambodgien 

et consommateurs africain 

L 'Afrique consomme de plus en plus de riz: plus de 100 kg 
par habitant et par an (en Europe: 5kg). Le riz est nutritif, et 

beaucoup plus facile a preparer que le manioc, le mil ou l'igna
me. Comme Ia production locale de riz est Ires insuffisante, 
correspondant a 30 a 40 % de Ia consommation, !'Afrique en 
achete de plus en plus sur le marche international : sur les 30 
millions de tonnes de riz qui s'echangent chaque annee dans le 
monde, 9 millions de tonnes von! en Afrique, et sur ces 9 mil
lions cinq von! dans les 15 pays de I' Afrique de I'Ouest. 

Pourquoi !'Afrique de I'Ouest ne produit pas plus ? C'est que 
les coOts de production son! eleves, qu'il y a des intermediai
res et speculateurs entre les producteurs et le marche, de sor
te que le riz imports, transport compris, revient mains cher. 

Cela met les pays africains importateurs dans une situation 
risquee: s'il y a rupture des approvisionnements, soil pour des 
raisons climatiques, soit du fait de Ia speculation, on voit les prix 
manter vertigineusement, et on voit les gens descendre dans Ia 
rue. II y a eu des emeutes de Ia faim, au Senegal, au Maroc ... 

De cette situation vient une reaction logique des responsa
bles africains: trouver dans le monde un ou des fournisseurs 
de riz, reguliers, don! les tarifs scient competitifs, et autant que 
possible echapper a tous ceux qui, cote consommation comme 
cote production, speculent, au detriment des gens de Ia base, 
paysans producteurs de riz d'un cote, et consommateurs a 
l'autre extremite de Ia chaine. 

Moustapha Tall est l'un des quelques !res importants nego
ciants qui approvisionnent le Senegal en riz, et aussi bien les 
pays environnants. Autant dire qu'il voit grand: il est pret a 
acheter 600 000 tonnes de paddy -un volume enorme, a l'e
chelle du Cambodge. 

Son approche est originale sous trois aspects: 

- il retlechit, comme le gouvernement senegalais, au niveau 
national, en recherchant !'interet des consommateurs, en es
sayant de court-circuiter Ia chaine des intermediaires pour 
disposer d'un riz bon marche. L'idee: constituer des stocks sur 
place, au Senegal, qui seront utilises en cas de crise ou de 
flambee des prix. 

- il prend !'initiative de venir au Cambodge, qu'il a repere 
comme etant un pays producteur de riz en pleine progression 
et mains cher que les concurrents: 130 $ Ia tonne de paddy au 
Vietnam, 190 $ Ia tonne en Tharlande .. . 490 $ aux Etats-Unis 
(ou il est subventionne). 

- il veut acheter du paddy, non du riz decortique, parce qu'il 
sait qu'il y a au Cambodge des excedents de paddy, les usines 
a decortiquer ne peuvent pas encore trailer toute Ia production. 
II considere d'autre part que le Cambodge est un «pays vier
ge», nouveau venu sur les marches internationaux, et done 
pas encore entre les mains des intermediaires comme le son! 
Ia Tharlande et le Vietnam. 

Ce dernier point est-il exact ? Le schema de M. Tall est-il 
realiste ? II est venu au Cambodge avec un premier objectif : 
trouver un partenaire cambodgien. «Des que j 'aurai trouve ce 
partenaire, de mon cote je suis pret a acheter des quantites tres 
importantes de paddy, par centaines de milliers de tonnes 11. 

En attendant, il y a un obstacle: !'exportation de paddy est 
interdite, pour favoriser les rizeries et Ia valeur ajoutee qu 'elles 
apportent. 

Mustafa Tall 
d irecteur general de Grenier du Terroir a Dakar 

« Ce que je recherche est un partenariat avec le Cambodge 
pour le long terme. Je sais que le Cambodge est un important 
producteur de riz, et que ses capacites d'exportations son! en 
augmentation rapide . 

« Comme les unites de decorticage n'ont pas encore Ia ca
pacite de trailer toute Ia production de paddy, men idee est 
que le paddy non traite par ces unites, le paddy excedentaire, 
soit centralise et utilise par un pays frere comme le Senegal. 
Nous avons des usines de decorticage, et nous pourrions ap
provisionner nos consommateurs et ceux des pays environ
nants qui sent aussi consommateurs de riz. 

« II y a ainsi une complementarite; un tel partenariat serait 
benefique pour les deux pays. 

« II s'agit de quantites considerables: pour le seul Senegal, 
de l'ordre de 600 000 tonnes. Si l'on considers Ia sous-region , 
il s'agit de 1 million a 1,5 million de tonnes. Lorsque nous au
rons l'accord de partenariat que je recherche, Ia levee de 
fonds ne posera aucun probleme. 

« Pourquoi s'adresser au Cambodge et non a Ia Tha'ilande 
ou au Vietnam ? Ces deux pays sent deja dans le systeme 
depuis longtemps, ils ont deja les accords de partenariat don! 
ils on! besoin, alors que le Cambodge a des potentialites qui 
ne sent pas encore exploitees. Nous etions deja venus il y a 
quelques annees, c'etait trop tot. Nous semmes maintenant 
prets des deux cotes pour des accords comme celui que nous 
proposons. En ce qui me concerne je souhaite aboutir le plus 
vile possible; un accord pourrait etre signe tres rapidement. 

« Oui, mes premiers contacts me donnent bon espoir, bien 
que je n'aie pas encore, en quelques jours, trouve le partenai
re cambodgien que je recherche. 

« Parmi toutes les questions qui se posent: Ia collecte de ce pad
dy aux riziculteurs. Pour !'instant, elle est faite par des intermediaires 
qui achetent au paysan « bord champ », apres lui avoir avance 
l'argent, et qui le « tiennent »,qui lui imposent le prix. 

« II faut ici introduire un nouveau systeme: avec l'accord du 
gouvernement creer une structure privee qui comports tous les 
producteurs et tous les riziers. C'est cette structure qui collec
tera le paddy, elle achetera le paddy aux producteurs. Elle 
traitera avec les acheteurs selon les qualites et les prix. 
Et elle sera capable de fournir. au gouvernement des statisti
ques precises qui manquent aujourd'hui, qui etablissent de Ia 
transparence dans le systeme. Le gouvernement pourrait im
poser une telle structure. C'est ce que nous semmes en train 
de faire au Senegal. 

« Une telle structure empechera Ia speculation, et fera baisser 
les prix . En fait c'est toute Ia filiere qui doit eire organisee, Ia col
lecte mais aussi le transport, le slackage, !'expedition a Kompong 
Saom ou il faut donner acces par dragage a des bateaux de plus 
fort tonnage. Ainsi le riz cambodgien deviendra !res competitif et 
chacun des acteurs sera remunere de fac;:on juste. 

« Des deux cotes, au Senegal comme au Cambodge, cette 
organisation doit eire comprise et soutenue par les gouverne
ments: le systeme est clairement dans !'interet des popula
tions. Aux producteurs il apportera une meilleure securite et un 
meilleur prix d'achat: et aux consommateurs un riz meilleur 
marche, a l'abri des penuries et flambees de prix. 

« Une idee directrice pour conclure: le riz est une denree 
beaucoup trop importante, sociale, pour etre laissee aux tra
ders, aux speculateurs. II faut dans ce domaine eire en mesu
re de prevoir, de reguler et controler ». 
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cherchent pas de secours, et si elles le font s'adressent a 
, I ne reste que 4 ans avant 2015, date au des pays, dont le l'environnement, pas a Ia police au a Ia justice. 

Cambodge, se sont engages a faire le bilan des progres Conclusion: ce secteur demands attention. 
accomplis, a mesurer leurs succes et leurs faiblesses par 
rapport aux objectifs fixes en 2000, dans le cadre du Mille- 4. reduire Ia mortalite infantile: de remarquables progres ant 
nium Development Goal (MDG). ete accomplis depuis 2000, Ia mortalite infantile etant pas see 

Aux huit objectifs fixes par le MDG le Cambodge en a ajou- de 95 pour 1000 a 60 pour 1000 en 2008 (c'etait l'objectif pour 
te un, le deminage. Ce sont done 9 objectifs que le Cambod- 2010) et Ia mortalite pour les mains de 5 ans etant passes de 
ge s'efforce d'atteindre. 124 pour 1000 a 83 pour 1000 des 2005. Les objectifs fixes 

Un recent rapport publie par le NIS, lnstitut National de Ia pour 2015 seront ainsi depasses. II y a cependant de fortes 
Statistique, le 5eme realise depuis ....---------....;d:.;.is=a::.:ri:.::te:.:s:...r:..::e~<;!;.;;io;.:..;n:=a:..:le~s, de 1 a 3, les taux de mortalite les plus 
2000, prepare en cooperation avec le eleves se trouvant dans le Mondolkiri, 
PNUD, fait le point. Nous resumons le Ratanakiri, Preah Vihear, Stung 
brievement les resultats. Treng, Prey Veng. Objectifs atteints. 

1. eradiquer !'extreme pauvrete 5. ameliorer Ia sante des meres: La 
et Ia faim. II y a incontestablement fertilite diminue, avec 3,1 elle atteint 
des progres. Le taux de pauvrete (Ia presque l'objectif pour 2015. II y des 
definition de Ia pauvrete est tres ela- progres significatifs pour Ia surveillance 
boree) a diminue de 17 % en 13 ans. medicale pendant Ia grossesse, l'assis-
Et pourtant, un tiers de Ia population est encore en de9a de Ia tance Iars de !'accouchement. Le taux de mortalite matemelle 
ligne de pauvrete. II y a de fortes differences regionales: 1 % tres eleva avec 461 deces par 100 000 naissances vivantes se-
a Phnom Penh, 22 % en moyenne dans les autres zones ur- ion le rapport du NIS, serait de 206 actuellement selon les der-
baines et 35 % dans les campagnes. La pauvrete, et Ia vites- niers chiffres, c'est-a-dire Objectifs pour 2015 (240) depasses. 
se de reduction de Ia pauvrete sont Ires variables selon les s. Combattre le sida, Ia malaria, etc ... Pour le sida, on peut 
provinces. Les mains favorisees: Preah Vihear, Ratanakiri, parler de succes, Ia prevalence est passee de 1 ,6 pour 1000 
Stung Treng, Kratie, Mondolkiri. Le rapport cite Ia strategie du en 2006 a o, 7 pour 1000 en 2009, l'objectif pour 2015 est 
gouvernement (NSDP National Strategic Development Plan , depasse. Le nombre des personnes infectees est estime a 57 
qui traduit le Strategie rectangulaire): ameliorer Ia couverture 900, dont 97 % reyoivent des anti-retroviraux. 11 faut poursui-
sociale, stimuler l'activite economique locale, diversifier et vre Ia tendance. Succes aussi pour Ia malaria: 11,4 cas pour 
ameliorer !'agriculture .. . 1000 en 2000, et 4,4 cas en 2008. Les cas mortels ant beau-
Conclusion du rapport : dans ce domains de !'eradication de coup diminue, les objectifs pour 2015 sont depasses. Pour Ia 

Ia pauvrete et de Ia faim, l'object1f ne sera pas atteint. dengue, avec de fortes variations annuelles, les objectifs de 
2. !'education primaire pour tous: il y a eu dans ce do- 2015 sont presque atteints en 2009. Pour Ia tuberculose, des 

maine des progres remarquables en matiere d'acces des en- progres significatifs ant ete realises depuis 1997, avec une 
fants au systeme scolaire (95,3 % dans les villes, 90,3 % prevalence passes de 998 pour 100 000 a 664 en 2007. Les 
dans les campagnes) y compris dans les regions eloignees, objectifs pour 2015, 464, ainsi que les cas de guerison, seront 
de nombre d'ecoles, de qualite des enseignants, d'egalite atteints. Cependant les cas mortels restent tres eleves, tres 
gar9ons/filles, de reduction des frais scolaires pour les pa- au-dela de l'objectif. Objectifs atteignables. 
rents. Reste que le taux des redoublements et des abandons 7. Protection de l'environnement: ce chapitre est traits en 
est eleve. Primaire : objectifs atteints. detail dans le rapport du NIS. Sa conclusion : les objectifs ne 

La situation et les progres sont nettement mains bans pour le seront pas atteints. Nous y reviendrons. 
secondaire. La, les objectifs ne seront pas atteints, le taux d'ad-
mission etait de 31 ,9 % en 2009, il pourrait atteindre au maxi- 8. un partenariat pour le developpement: il s'agit de !'as-
mum 53% en 2015. II rested' »enormes defis» dans le domains sistance apportee au Cambodge par des organismes officiels. 
de !'Education souligne le rapport du NIS. Le budget de I'Educa- Le NSDP prevail 6,3 milliards de dollarS d'investissements 
tion nationals est passe de 44 millions de dollars en 2000 a 178 dans le secteur public pour Ia periods 2009-2013, dont envi-
millions en 2009 et doit atteindre 290 millions en 2013. ron 5,2 milliards venant de cette assistance (ODA). Depuis 

Conclusion du rapport: ce secteur « demands attention ». 2000, !'assistance par rapport au PNB s'est stabilises a 9 a 
10 %, le PNB etant passe de 4,2 milliards de dollars en 2002 

3. reduire les inegalites hommes/femmes: il y a progres a environ 11,5 milliards en 2010. Conclusion: Ia repartition par 
dans !'education secondaire, pour Ia tranche d'age 15-25 secteurs de cette assistance est en de9a du plan pour les 
ans au les objectifs sont atteints, mais retard pour I' education secteurs: developpement rural , agriculture, education. 
superieure, Ia tranche d'age 25-29 ans. Par secteurs d'acti- Depuis que ce rapport a ete publie, le partenariat s'est pas-
vites: quasi-egalite dans les emplois agricoles et industrials, sablement degrade: Ia Banque Mondiale a cesse tout finance-
mais retard dans le secteur des services. II y a eu de Ires im- ment depuis decembre 2010 a cause du Beung Kak; et Ia 
portants progres vers l'egalite dans les responsabilites electi- reunion bi-annuelle bailleurs de fonds--gouvernement a ete 
ves, communes, Assembles nationals; des progres restent a ajoumee sine die. Les responsables cambodgiens seraient 
faire pour les pastes de responsabilite eleves, gouverneurs, assez agaces par les conditions que les bailleurs de fonds 
juges, fonctionnaires en general. La legislation protegeant les veulent mettre a leur assistance. [Succes tres re latif]. 
femmes de Ia violence a ete renforcee de fa9on significative 
(loi d'aoOt 2005), un plan d'action pour combattre Ia violence a 9. deminage: il y a eu des progres remarquables; le nombre 
ete adopts, une loi centre le trafic et !'exploitation des fern- des victimes est passe de 4 320 en 1996 a 243 en 2009. En 
mes a ete adoptee debut 2008. Les violences dans Ia pratique 2009, 52 918 ha avaient ete demines, soil environ 45 % du 
auraient beaucoup diminue en meme temps que changent les total. 47 000 ha doivent l'etre pour 2019, objectif qui devrait 
menta lites a ce sujet. Cependant Ia plupart des victimes ne etre presque atteint. Conclusion: moderately off-track. 
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Phnom Penh ZOZO 

Retour au schema directeur ? 
techniciens, usagers, investisseurs, bail/eurs . . . agissant a 

Le Conseil des ministres est en train d'examiner le projet tousles echelons decisionnels». (en 269). 
de developpement de Phnom Penh a !'horizon 2020, nous De nouveau etait reaffirmee !'importance des grands lacs, 
dit Phanim Cheam, co-directeur du Bureau de Ia Planification qui « sont brades sans compensation pour l'amenagement de 
de I'Urbanisme, a Ia Municipalite de Phnom Penh. /a ville ». 

C'est une bonne nouvelle. De 2002 a 2005 a ete realise au Parlant a !'evidence dans I' interet de Ia ville et de ses habi-
BAU, Bureau des Affaires Urbaines de Ia Municipalite, sur tants, F. Mauret estimait qu'en compensation du droit a batir, 
financement de Ia cooperation fran~taise:..:.·-=u:.:.n:...:L::.:i.:.;vr:..:e:...:B::.I:.::a::..:n.::.c~, r:..:e:.:s:::u:..l-__ la:.....:..m:.:..u:.:..n:.:..ic.:..:i!:..p:.:..a:.:..lit..::.e_d.:..:e:.:..v:..:a:.:..it~utiliser ces projets afin de doter Ia ville 
tat d'une trentaine de rapports d'ex- des organes qui lui font defaut; que 
perts realises par une equipe d'archi- • Il faut un projet urbain qui federe (d 'amenagement du site concede 
tectes et d'urbanistes sous Ia direction a long terme tous les acteurs participe au developpement global de 
d'Eric Huybrechts, aboutissant a un • 11 faut fixer des contraintes aux investis- /a ville, avec pares, stations d'epura-
Schema directeur d'urbanisme a seurs tion, services publics, infrastructures, 
I' horizon 2020. • Imposer des quotas sociaux transports . ((. II proposait d'impo-

Ce schema directeur traitait de fa- ser des quotas de logements so-• La municipalite doit reprendre le controle 
90n approfondie tous les aspects du ciaux. II soulignait !'importance d'une 

du developpement urbain rt 1· · 1 bl 
developpement futur de Phnom Penh: conce a 1on prea a e: 
- accroissement de Ia capitals en ------------------ ((Par Ia simple concertation des 
nombre d'habitants et en surface, _ grandes infrastructures et differents acteurs autour d'un projet commun nous pourrions 
notamment Ia voirie, _ assainissement et drainage, _ marche eviter des erreurs irreversib/es et couteuses pour Ia collectivite 
fancier et immobilier, - finances de Ia Municipalite, - evolution et pour les investisseurs ». 
des formes urbaines, - paysage urbain, ... Ces propos n'ont pas change le cours des choses, et rien 

Le coup d'envoi avail ete en juillet 2003 un concours in- n'est venu remplacer le Schema directeur de 2005. La ville 
ternational d'amenagement du Beung Kak. grandit Ires vile, Ia population atteindra de 2,250 000 a 2 500 

Les annees ont passe. Le schema directeur n'a pas ete 000 habitants en 2020, elle change, mais au coup par coup, 
oublie , mais il n'a pas ete applique non plus. On lui reprochait de fa~ton quasi-anarchique et sans transparence. 
de n'avoir pas ete traduit en khmer; d'etre trop ambitieux. Le sort du Beng Kak en est un exemple Ires visible. La il est 

En 2008, deux nouveaux urbanistes fran~tais, Frederic Mau- en train de se commettre un assassinat. 
ret et Adeline Carrier reprenaient Ia question, en accord avec 
Ia Municipalite, et reaffirmaient les memes principes de base, 
qui relevent a vrai dire du simple bon sens: (( if taut un projet 
urbain qui federe tous /es acteurs. C'est en imposant sa stra
tegie urbaine et en s'appuyant sur des investisseurs prives 
que /es autorites peuvent martriser /'urbanisation. 

(( Un prealable a Ia maitrise du developpement est Ia mise 
en place d'une strategie urbaine synthetique, qui traduise 
dans /'espace et dans /e temps /es ambitions sociales, envi
ronnementales, economiques et techniques. 

(( Pour etre viable, cette strategie urbaine doit etre comprise 
et partagee par taus /es acteurs: politiques, administratifs, 

en 2002: mettre en valeur le Beng Kak 
En 2002, d'accord avec Ia Municipalite, un concours pour 

l'amenagement du Boeung Kak avail ete organise par les 
Ateliers lntemationaux de Cergy Pontoise, sous l'egide de 
I'Universite de Cergy-Pontoise qui avail deja organise de tels 
concours a Shanghar, Han or, Ho Chi Minh, Canton , ... . Les 
initiateurs du projet: Eric Huybrechts, urbanists, conseiller 
apres du Gouverneur, et Chhay Rithisen directeur du Bureau 
des Affaires Urbaines a Ia Municipalite. 

Les participants au concours, cabinets d'architectes, bu
reaux d'urbanisme, economistes, sociologues, venant de 10 

pays, etaient 28, formant 5 equipes. 
Le jury etait compose de 24 personnes, Ia 

moitie Khmers , Ia moitie venant du Japan, de 
France, du Vietnam, du Laos, de Malaisie, de 
Russie, de ThaHande; hauls responsables du 
gouvernement, professeurs et professionnels. 
Le ministre d'Etat Sok An a distribue les prix. 

II est interessant de comparer les !ignes 
directrices que Ia Municipalite avail donne aux 
equipes participantes en 2003 (encadre) avec 
ce qui est arrive par Ia suite 

On peut dire qu 'aucune de ces !ignes direc
trices n'a ete respectee . 

Les commentaires de l'urbaniste E. Huy
brechts a cette epoque ou l'on concevait l'ave
nir a long terme etaient les suivants : 

« II est primordial de conserver le lac » 

« Au lieu d'etre un deversoir pour les eaux 
polluees, une poubelle pour les riverains, le 
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sud du lac, ils devront demenager mais resteront dans le me
me quartier, au nord du Beng Kak. 

« Le coat de ce relogement sera couvert par Ia privatisation 
des terrains regagnes au sud, a l'est et au nord du Beng Kak 
qui acquierent beaucoup de valeur. lis comporteront des villas 
de luxe. L'idee est que !'operation s'auto-finance ». 

Beng Kak doit etre valorise. II doit servir a recevoir les eaux de 
pluies et a Iutter centre les inondations. C'est un imperatif: il 
faut conserver les 650 ha de lacs et de canaux existant a 
Phnom Penh. Les surfaces en eau sont les points bas qui as
surent un bon drainage, il faut les preserver, et les connecter. 
Le Boeung Kak en est un element important. A lui seul, avec 
ses presque 100 ha, il est plus large que le Tonie Sap, il est 
vaste comme les Quatre Bras. Saturation du centre-ville, 

« Pour cela on reamenage ses berges, et on cree une necessaire developpement des banlieues 
connexion avec le grand lac Pumpeay situe plus au nord par «II y a Ires peu de grands espaces libres dans le centre, et 
un canal qui contourne l'antenne par le nord Ia voirie est trop faible pour accueillir des densites beaucoup 

« On retablit d'autre part les relations entre Ia ville, l'eau, le plus fortes. On ne connait aujourri'hui que /es premices des 
vegetal en creant des jardins et des espaces verts sur tout le problemes de trafic a venir, disait E. Huybrechts en 2004 (en 
pourtour du lac, avec une prolongation au nord au-dela de Ia 219). Le choix de mettre Ia priorite sur /'amenagement de Ia 
rue des Petites-Fieurs jusqu'a Ia liaison antenne-fleuve et banlieue devient crucial pour limiter les problemes qu 'ont 
jusqu'a Ia grande liaison est-ouest. Le lac devient un element connu Bangkok, Kuala Lumpur, HanoY ou Ho Chi Minhville. 
majeur dans l'esthetique gene- ---=-=-----:-:-----:---:---,-----=c=-=---:--::-=-----:-::-,..,.,-,- C'est aussi Ia condition pour 
rale de Ia ville. Lignes directrices donnees en 2003 par Ia Municipalite preserver Ia qualite du centre 

les habitants: 
ameliorer l'existant; 

reloger les gens sur place 
« L'un des imperatifs est de 

dememager le moins possible 
des 4000 families installees 
auteur du Beung Kak. Le projet 
qui a gagne le concours re
pond bien a cette exigence: 

pour l'amenagement du Beng Kak de Ia capita/e: pares, patrimoi-
• Garder Ia surface en eau ne architectural, amenagement 
• Recuperer le do maine public et l'ouvrir au public des berges et des bengs, pia-
• Reloger les gens sur place, ces publiques .. . 
• Contribuer a Ia lutte contre Ia pauvrete << Le centre ville, /es berges 
• Donner de Phnom Penh une image internationale du fleuve et le pourlour des 

grace a Ia qualite des espaces publics lacs, Beung Kak, Boeung 
• Poursuivre Ia demarche ancienne de l'amenage- Pumpiey .. · beneficieront des 

ment urbain. Preserver le patrimoine. ame??geme.n~s de . grande 
...,.,...,-,----,---,----,-----,-------=,------,------ qua!lte parltctpant a /'tmage 

- pour les gens qui sont installes dans le coin nord-est du que /e Cambodge veut donner de sa capita/e ... 
lac, ils ne sent pas les plus pauvres, il existe des maisons en «D'ici 2020 /'essentiel de Ia croissance de Phnom Penh 
planches et des maisons «en dur », et des titres de propriete. se tera en banlieue. sur /e million d'habitants supplementaires, 
Leur situation est legalisable (sauf pour ce qui est construit pres de 900 000 seront localises dans /es trois districts peri-
sur l'eau). L'idee Ia est d'ameliorer l'existant, voirie, infrastruc- pheriques, et 100 ooo dans /es 4 khans centraux. L'amenage-
tures et equipements de base. Les voies de communication ment des banlieues constitue des a present /e principal enjeu 
prevues vont desenclaver le quartier. du developpement urbain de Phnom Penh ». (suite p. 12) 

- pour les squatters installes le long des voies ferrees au 
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nage, d'amelioration des infrastructures ? 

Donner des moyens 
a Ia Municipalite 

Ni les urbanistes de 2003-2005 ni ceux de 
2008-2009 n'ont accable ni meme critique Ia 
municipalite. Leur souhait au contraire est de 
lui donner plus de pouvoir: elle manque des 
moyens legaux d'imposer son autorite, et elle 
manque des moyens financiers. 

<<Une plus grande autonomie financiere 
municipale et une fiscalite propre faciliteraient 
/e financement des infrastructures et des 
equipements de Ia capita/e. (. . .) Une taxe 
d'equipement sur /es permis de construire est 
legitime et indispensable pour l'investissement 
des infrastructures (. . .) II reste a structurer Ia 
fiscalite et Ia gestion financiere (. . .) La mise en 

L..!.~::!!!~:.!!!!~~~~!!!!!!!l~~~~~2~~~~~~ ........ ..-..:.... ___ _. place des outils reglementaires et operation-

Projet Shikaku: l'assassinat du beng Kak 
Rien de tout cela dans le projet Shikaku tel qu'il apparait 

sur de grands panneaux dresses derriere Ia gare: c'est com
me une ville nouvelle qui est plantee au milieu de Phnom 
Penh, quasi fermee a son environnement, centres sur elle
meme avec, au milieu de rues concentriques un lac reduit a 
un petit bassin qui ne presents quasiment aucun interet. II ne 
s'agit en aucun cas d'un espace ouvert au public, assurant 
espace vert, lieu de promenade, mixite socials, element esthe
tique majeur a l'echelle de Ia ville, encore moins d'une contri
bution a Ia lutte contre Ia pauvrete, mais d'un ensemble assu
rant au promoteur un haut rendement financier. 
On voit que toutes les etudes, toutes les dispositions forte

men! argumentees du Schema directeur de 2005 pour assurer 
le meilleur developpement a long terme de Phnom Penh , les 
arguments et les recommandations des urbanistes en 2008 et 
2009 n'ont ete suivis d'aucun effet. Le projet de Shikaku sup
prime le beng Kak, augments considerablement Ia densite du 
centre ville, bloque le prolongement des grands axes de voirie 
existants en creant au milieu de Ia ville un noyau dur, elimine 
totalement !'element esthetique majeur qu'aurait pu devenir le 
Beng Kak. Et ne tient aucun compte de !'aspect re/ogement 
sur place des habitants et lutte contre Ia pauvrete. 

<< Les nouveaux quartiers fermes tels que Camko City et 
Grand Phnom Penh, ecrit de son cote Adeline Carrier, vehicu
lent sans retenue une forme de segregation sociale par /e 
/ogement (. . .) II en resu/te une situation paradox ale entre une 
production de /ogements exc/usivement prives et selective et 
les besoins reels de Ia ville. La production de /ogements a bas 
prix ou a foyers moderes destines a des beneticiaires inso/va
bles est quasi inexistante 11. 

<< Les grands lacs de Phnom Penh, sites theoriquement in
constructibles (sous-decret n• 86 AK BK) sont actuellement 
brades au profit d'interets prives conduisant a des projets de
connectes des problematiques urbaines de Ia capita/e. De 
plus, /es impacts techniques, environnementaux, sociaux et 
economiques qu'ils induisent auront un coOt qui devra etre 
supporte par /'ensemble de Ia collectivite. Si leur urbanisation 
partielle est inevitable, elle devrait etre encadree et se faire 
dans le sens de /'interet general, en lien avec une strategie 
urbaine globa/e a long terme. (. . .) Que is seront /es contribu
tions de ces projets en matiere de /ogements sociaux, de drai-

Les differents aspects du Schema directeur d'urbanisme 2020 ont 
ete publies dans une serie d'articles et d'entretiens avec E. Huybrech
ts dans c.n. n• 205, 219, 221, 225, 228, 232, 261 . Et avec F. 
Mauret, et Adeline Carrier, en 269 et 278. 

Parmi de nombreux ouvrages: Phnom Penh, croissance et trans
formation, par 15 auteurs, Atelier Parisien d'Urbanisme avec Ia Muni
cipalite de Phnom Penh, 2009 (en 282). 

nels est indispensable pour gerer au quotidien /e developpe
ment urbain. La tache pour definir et adopter ces documents 
est immense (. . .) (E. Huybrecht 2005). 

<< Face aux enjeux politiques et economiques a court terme 
et aux lobbies prives, Ia Municipalite est demunie, et /es deci
sions strategiques lui echappent. Chaque jour qui passe rend 
plus diffici/e et plus coOteuse Ia mise en oeuvre d'un projet 
global. Le gouverneur doit aujourd'hui gerer une ville sur /a
quelle son pouvoir d'action est restreint. 

<< Ameliorer Ia gestion urbaine ne peut se faire qu 'en lien 
avec Ia ville afin que chaque nouveau projet soit con9u com
me une partie d'un tout coherent et participe au bon fonction
nement de /'ensemble de Ia ville. 

<< Pour ce/a, if est necessaire de sortir de ce processus de
cisionnel complexe. Dans Ia continuite de Ia strategie rectan
gu/aire du gouvernement, if est indispensable d'aider Ia Muni
cipalite a mettre en place les outi/s adaptes a Ia regulation de 
Ia nouvelle urbanisation» (F. Mauret, 2008). 

Retour au schema directeur? 
Revenir au Schema directeur est une bonne idee, puisque 

rien n'est venu le remplacer. On peut se demander toutefois si 
ce n'est pas trop tard. Le sort du Beng Kak est-il encore modi
fiable ? Le master plan presente le 18 septembre a Ia Meta 
House donne Ia liste suivante des priorites: 

- les infrastructures (voirie) 
- encouragement des cites satellites 
- Agriculture peri-urbaine 
- «reseau vert»: rues avec arbres d'alignement, jardins et 

pares 
- gestion des eaux et du systems de canaux 
- preservation de !'heritage urbain 
- encouragement au developpement economique (PPSEZ) 
- protection de l'environnement 

Ce sent Ia de bonnes intentions mais on peut craindre que Ia 
realite en rests assez eloignee, qu'il ne s'agisse Ia que d'un 
air de flute ... landis que certains font main basse sur Ia ville. 

II est vrai que pour Ia voirie il y a des progres importants: 
doublement du pont japonais apres le doublement du pont 
Monivong, nouveaux ponts joignant Koh Pich, passages rou
tiers aeriens, separation medians des grands axes comme le 
bd Monivong, le bd. Preah Sihanouk. II est vrai que jardins et 
espaces verts sent bien soignes .. . qu'il y a eu d'importants 
travaux pour eliminer les inondations en centre ville. On parle 
d'un tramway centre-ville-Pochentong ... Mais ou en est le 
logement social commence avec Borei Keila ? 

II faudrait evidemment revenir au Schema directeur, un 
document qui synthetise taus les aspect de l'urbanisme de 
Phnom Penh, qui« federe tousles acteurs ». C.N. 
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le credit-carbone 
Raphaelle Deau, Nexus 

Directrice au Cambodge de I'ONG Nexus, carbon for deve
lopment, Raphaelle Deau a fait le 18 octobre a Ia salle de cine
ma de l'lnstitut fran9ais un expose sur le changement climati
que, ses causes, ses effets, rappelant que les pays du Sud-Est 
asiatique sont particulierement exposes aux risques avec une 
tres forte population installee dans des zones menacees par 
les inondations, Ia secheresse et Ia mantee de Ia mer. 

Raphaelle Deau rappelle que six gaz contribuent principalement 
au rechauffement de Ia planets par « effet de serre »: le dioxyde de 
carbone (C02

), le methane (CH4), l'oxyde nitrique (N20), etc .. . 

En reponse aces menaces: Ia creation au sein de I'ONU a 
Ia Conference de Rio de Janeiro en 1992, de I'UNFCCC, U~i
ted Nations Framework Convention on Climate Change. Objec
tif: stabiliser les emissions de gaz a effets de serre. 

Adopts en 1997, entre en application en 2004 (apres Ia ratifica
tion de Ia Russie) le Protocole de Kyoto introduit le concept de 
responsabilites oommunes mais differenciees, introduit !'idee d'8-
changes internationaux: les pollueurs paient oeux qui contribuent a 
depolluer; introduit le COM, Clean Development Mechanism. 

C'est un bon depart, mais Ia suite est assez decevante. De 
nombreux pays ne signent pas le protocols de Kyoto , notam
ment les Etats-Unis, Ia Chine, le Japan, l'lnde ... Et alors que 
Ia periode couverte par le Protocols de Kyoto s'acheve fin de
cembra 2011 , Ia reunion de Copenhaque en 2009 n'apporte 
aucun progres, celle de Cancun en 2010 apporte des amelio
rations dans le mecanisme, mais toujours aucune obligation 
pour les pollueurs. 

La prochaine reunion aura lieu a Durban. (suite p. 14! 

Uy Kamal 
CCCO, Ministere de l 'Environnement 
Le Cambodge a ratifie le protocols de Kyoto en 2003 et a 

cree au sein du ministers de I'Environnement le Bureau du 
Changement de Climat, Cambodian Climate Change Office ou 
CCCO, dirige par M. Sum Thy et M. Uy Kamal. 

Le COM considere deux grandes categories, nous explique 
Uy Kamal: 

1. l'energie renouvelable: hydroelectricite, biomasse, bio
gaz, energie solaire, energie eolienne ... 

2. Ia fo ret, c'est-a-dire reforestation (plantation Ia ou il n'y 
avait pas d'arbres) et afforestation : renouvellement et re
plantation de forets existantes. 

Au ministers de I'Environnement nous ne nous occupons 
que du point 1, les energies renouvelables. 

Au Bureau du changement de climat du MOE, CCCO, npus 
semmes responsables du controls et de Ia verification 
(Monitoring, Reporting and Verification, MRV), des projets 
dans le domains des emissions de gaz a effets de Serre. 

Pour commencer il s'agit d'en inventorier les sources. On 
prend en compte 5 secteurs: !'agriculture, Ia foret, l'industrie 
(cimenterie par exemple), les dechets, l'energie. Jusqu'a pre
sent nous avons realise deux rapports . 

Nous commenvons par !'agriculture. Par exemple, on peut 
utiliser les brisures de riz pour produire de Ia chaleur, de l'e
lectricite, et cela peut etre utilise par exemple dans les usines 
de confection qui reduisent ainsi leur consommation d'electri 

es ~ODUJIUD.Dl tdes fot•estiet·es longtemps Ia protegent centre les coupes clandestines, ils surveil
lent les risques d'incendie ... c'est leur gagne-pain tradiiionnel. 

Entretien avec Long Ratanakoma Avec un peu d'argent, des vehicules par exemple, ils feront 
Directeur adjoint au departement des Forets mieux. Pour le second point, !'utilisation des fonds: tout est prevu . 

II existe un projet-pilote de communaute forestiere dans Ia Le troisieme point est moins facile. Tres bien comprise et 
province d'Otdar Meanchey. 11 concerns une surface de 64 318 adoptee par ces villageois d'Otdar Meanchey, Ia forrnule credit 
ha, s'etendant sur 4 districts, 8 communes. 11 compte 52 villa- -carbone est moins facilement acceptee dans d'autres regions 
ges, 4 896 families. Et 13 comites de gestion de ces forets . ou Ia foret ne joue qu 'un role mineur. Nous essayons dans Ia 

Ces chiffres n'ont pas beaucoup evolue depuis juillet 2009 province de Siem Reap, mais il s'agit de foret degrades et le 
(en 278), et pourtant Ia situation a progresse, • . • ain a partir du systems credit-carbone ne parait 
<ron est maintenant tout pres d'avoir rempli Amehorer ~e~ fore ts pas !res rentable aux villageois. 
toutes les conditions, et le systeme credit- et vendre du credtt carbone Une fois Ia validation du projet obtenue, on est 
carbone devrait fonctionneren 2012>>. ce n'est pas simple! encore loin du but. II taut realiser un Project 

Les conditions a remplir sent nombreuses. 1 esign Document (POD) que l'on soumet 1) au 
ne suffit pas de s'engager a proteger une fore! , il taut que les Voluntary Carbon Standard (VCS) une ONG qui etudie les 
comites de gestion demontrent qu'ils sont capables de faire gains en carbone obtenus par le projet; et 2) a Ia Climate Com-
progresser Ia foret: patrouilles, interdiction des coupes illega- munity Biodiversity Alliance (CCBA) organisms prive qui est 
les, empecher les empietements, mesures centre le feu , etc ... reconnu par I'UNFCC. Chaque fois l'examen dure de six mois 
II taut aussi expliquer ce que l'on fera lorsque le systems tone- a un an . Dans notre cas, Ia CCBA nous a demands de revoir 
tionnera, lorsque l'on recevra de !'argent. notre rapport mais je pense que nous semmes tres pres du 

Ce dernier point doit fai re !'objet d'un rapport, et une organi- but. Nous semmes sur le net depuis Octobre I 
sation exterieure, neutre, privee, appelee validator, juge si ce Un calcul simple montre qu 'en 30 ans environ 7,1 millions 
rapport est credible. «Nous avons termine ce rapport et Ia de tonnes de carbone seront obtenus. A environ 7 dollars Ia 
societe allemande Til Sud, l'a valide». tonne, cela fait de 30 a 40 millions de dollars, soit aux environs 

Avec I' argent que nous recevrons, nous devrons realiser de 1 million de dollars par an. Cela justifie les efforts! 
trois taches, selon Ia decision du gouvernement: II y a cependant plusieurs incertitudes. Qui sont les ache-

- ameliorer Ia foret, par des plantations, des pepin ieres, des teurs ? De grandes societas des pays developpes, qui polluent 
coupe-feux . . . beaucoup, et veu lent se racheter; des gouvernements qui 

- ame/iorer le niveau de vie des villageois, selon les besoins adoptent ce systems qui diminue Ia pollution globale et en 
locaux (infrastructures, eccles, sante ... ) meme temps assists les PMA; des grosses fortunes privees, 

- et propager le systeme des communautes forestieres. pour les memes raisons. Mais tout cela est sur Ia base du 
Le premier point ne pose aucun problems, explique M. Ra- volontariat, done encore incertain . 

tanakoma, pares que ces villageois-la vivent essentiellement Une derniere remarque de M. Ratanakoma : le Cambodge 
de Ia forst, ils en connaissent tres bien Ia valeur, et deja depuis est en pointe dans le monde dans ce domaine ! 
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II s'agit a Durban: -de prolonger Kyoto, et d'obtenir des pays 
developpes qu 'ils s'engagent dans un systeme legal, contrai
gnant, alors que jusqu 'ici les non-signataires de Kyoto s'y op
posent; - d'elargir !'accord a taus les pays en developpement 
pollueurs; - de faire progresser les mecanismes ad hoc. 

Dans Ia region Sud-Est asiatique, plusieurs pays sont cons
cients et actifs de diverses manieres dans Ia lutte centre le 
changement de climat, notamment l'lndonesie, Singapour, le 
Vietnam, Ia Tha'llande, et le Cambodge qui a ratifie le protocols 
de Kyoto en 2003, qui a cree le CCCO au sein du ministers de 
I'Environnement, un bureau au sein du departement des Forets, 
une road map pour le systeme REDO (Reduced Emission from 
Deforestation and forest Degradation), et un comite interminis
teriel. 

Les interviews de Uy Kamal pour le CCCO et Leng Ratanako
ma pour le departement des Forets du ministers de !'Agriculture 
montrent que tous ces principes, ces mecanismes, ces efforts reels 
ne se traduisent encore que tres peu dans Ia rea lite. 

En attendant, que peuvent faire les entreprises pour partici
per a Ia lutte commune contre le rechauffement ? - s'informer; -
informer le personnel et le motiver; - mesurer les nuisances 
qu 'elles occasionnent («audit carbone»); - rectuire ces nuisan
ces (eclairage; nourriture, transports, economies d'energie, de 
papier ... ) ; - contribuer a !'information et aux progres. 

Pour trouver un partenaire vendeur de credits carbone il 
existe un circuit officiel, conforms au protocols de Kyoto, 
controls, complique, cher, mais avec un prix de Ia tonne de C02 

eleve; et un systeme plus simple (avec des intermediaires) en
tre vendeurs des pays en developpement et acheteurs; le prix 
de Ia tonne est beaucoup mains eleve. 

Raphaelle Deau presents finalement Nexus, association 
sans but lucratif d'ONG et d'eco-entreprises, creee au Cambod
ge en 2008, qui fait l'intermediaire direct entre les vendeurs et 
les acheteurs de cn§dit-carbone, court-circuitant une quantile 
d'intermediaires coOteux. 

cincen 

Applications dediees 
Developpement web 

[)'it ! 

Systeme d' lntegrallo n 
Audit formation conself 

cite uusqu 'a 60 % de diesel en mains), les briquetteries qui 
utilisent beaucoup de charbon de bois et de carburants, les 
rizeries qui diminuent ainsi, sur place, leur consommation 
d'electricite, de nombreuses PME. 

On etudie !'utilisation des dechets et excrements dans les 
villages pour alimenter des installations de biogaz. 

Une technologie nee en Finlande vise a rendre Ia maison 
autonome pour l'eclairage et Ia cuisine par !'utilisation de ses 
dechets. 

Toutes ces techniques visent a diminuer Ia consommation 
de bois, de charbon de bois, et peuvent permettre de benefi
cier du systeme REDO U. Des investisseurs viennent au Cam
badge en etudier !'application . 

Tout cela ne fonctionne pas encore dans Ia pratique. Nous 
craignons les intermediaires cow-boys qui vendraient n'impor
te quoi. Nous avons un role de controleurs. 

Au Cambodge, six projets 
II existe neanmoins six projets au Cambodge, don! 5 ont obte
nu !'enregistrement par I'EB, Executive Board of UN: 

- Angkor Bio Cogan Rice Husk Power project: approuve 
par le CDM en 2006: Ia rizerie Angkor Rice Mill utilise les bri
sures de riz pour alimenter une centrale electrique et reduit 
les emissions de methane. C'est un succes. 

- TTY: projet de biogaz a partir de l'eau issue du traitement du 
manioc (en 278): approuve par le CDM; arrete provisoirement. 

- Samrong Thorn: recupere le methane produit dans une 
porcherie qui aliments un generateur au gaz. Approuve par le 
CDM. En cours; on peut parler de succes bien qu'il y ail enco
re quelques difficultes tenant a Ia methode. La certification 
n'est pas encore obtenue. 

- Kampot Cement : c'est un reel succes, un systeme de 
recuperation de Ia chaleur permet de diminuer Ia consomma
tion de fuellourd. Systeme certifie. 

- Kamchay hydro-electric BOT Projet reduction importante 
de Ia consommation de fuel. 

- MH Bio-ethanol Distillery (au km 6 sur Ia RNS) projet careen 
approuve par Ia DNA, Designated National Authority systems 
certifie, mais il y a des problemes avec l'approvisionnement en 
manioc a cause des prix; pro jet en arret provisoire. 

-Siam Phong: autre projet de TTY, avec I'ADB. 

- TTY veut mettre en oeuvre un autre projet, Phnom Penh Su-
gar, et utiliser Ia bagasse de Ia canne a sucre pour produire de 
l'electricite (50 KWh). Le projet est encore au slade des etudes. 

- un projet japonais pour Kompong Thorn: utiliser les brisures de 
riz dans un gazeificateur et produire 50 KWh d'electricite. 

Concernant les forets, depuis Ia reunion de Bali en 2006 
on a imagine un mecanisme dit REDO. 

Premier pas: avec !'administration des Forets, le soutien de 
I'UNREDD, le PNUD, Ia FAO, nous avons etabli un secretariat 
REDO, qui comports de nombreux representants des ministe
res concernes, I'Environnement (17 personnes), l'lnterieur, le 
departement des Fon~ts du ministers de !'Agriculture (70 a 
80), quelques representants de I'Apsara (environs d'Angkor), 
du departement des Peches, de I'Autorite du Tonie Sap ... 
Nous avons etabli un programme, une road map, qui compor
ts deux projets-pilote : 

1. dans Ia province d'Oddar Meanchey (voir interview 
Leng Ratanakoma p. 13 sur /es communautes forestieres). 

2. dans le Mondolkiri, district de Keo Seima un projet de 
Forest Protection and Conservation. 

En fait les Etats-Unis ne sont pas favorables au protocols 
de Kyoto et son avenir est incertain. 

Voir cc Tout sur/e credit-carbone», J.P. Lelagadec, Sum Thy, Leng 
Ratanakoma, Kimberley Buss, en 278. 



Novembre 2011 

CAMBODGE NOUVEAU 

LI 
Raoul Jennar 

Khieu Samphan et les Khmers rouges 

C J est un livre fortement documente, a Ia fac;:on de Raoul 
Jennar. Voyez a Ia fin du livre les 418 notes et refe

rences, les six pages de bibliographie, les annexes 
(comment fonctionne le tribunal , etc ... ), !'index des noms 
cites ! Le nombre de travaux, de recherches, de reflexions 
que les Khmers rouges ant suscites est impressionnant. 

Cet etonnant phenomene de I'Histoire n'aura pas seule
ment remue pendant des decennies des historiens, des ecri
vains, des medias, mais des diplomates, des militaires, des 
ONG, des juristes ... C'est une vague enorme, un tsunami 
que le phenomene khmer rouge a declenche, avec ses 2,2 
millions de victimes (nouvelles estimations), et que voit-on a 
son origine ? Un Ires petit nombre de gens qui apparaissent 
somme toute d'assez pietres personnalites -en taus cas loin 
d'avoir une stature historique a Ia mesure des evenements. 

Ce livre est interessant a deux points de vue: - il est une 
forte synthese de Ia periode khmere rouge, du phenomene 
khmer rouge, il les fait connaltre et comprendre; -et il traite 
de fac;:on approfondie le cas Khieu Samphan qui sert au livre 
en somme de fil rouge. 

La question: dans quelle mesure Khieu Samphan a -t'il ete 
responsable de ce qui s'est passe ? A !'entendre, a le lire, il 
n'a rien su, il n'a rien vu, il n'etait rien, il n'a rien fait. Raoul Jen
nar reprend ces points et les refute systematiquement, docu
ments ettemognages a l'appui, repondant du meme coup a 
l'avocat Paul Verges qui bien sur minimise le role de son client. 

L'histoire commence comme on sail au quartier latin a Pa
ris, avec le Cercle marxiste des etudiants khmers fonde en 
1951. leng Sary, leng Thirith, Hou Yuan, Khieu Samphan, 
Mey Mann, Thioun Mumm, Son Sen, Pol Pot, s'y rencontrent. 
Khieu Samphan, particulierement motive, engage, en devien
dra president en 1957, succedant a leng Sary. II ecrit une 
these sur «L 'economie du Cambodge et ses problemes d 'in
dustria/isatiomJ . II revient a Phnom Penh en 1959, Dr en eco
nomie avec une reputation de theoricien pur et dur. 

Les idees maTtresses des futurs Khmers rouges, Khieu 
Samphan les exprime deja. Anti-mondialiste avant que le 
mot n'existe, il estime qu '«i/ faut sortir /e Cambodge de /'eco
nomie mondiale, et restructurer /'economie nationale en s 'ap
puyant sur une economie agrico/e collective auto
suffisante JJ. 

Cette autarcie <mecessite /'elimination de /'influence socio
culturel/e des classes penetrees des techniques et des civili
sations etrangeres)). On n'obtiendra « Ia mobilisation produc
tive de Ia rente fonciere que par voie d'autorite JJ . II faudra 
changer les mentalites «par des mesures tres severesJJ . 
Khieu Samphan preconise une societe ou 80 % de Ia popula
tion est paysanne, avec un minimum d'administration, d'in
dustries, de services et d'activites improductives. 

Autarcie, collectivisation , agriculture, coercition: il y a Ia 
deja les idees centrales du futur regime khmer rouge. Le 
grand malheur est que ces etudiants theoriciens , ces idealis
tes dent Khieu Samphan etait un element particulierement 
doue se sent trouves au pouvoir. 

Leur itineraire est relate , re-situe dans l'histoire du Cam
badge dans le chapitre Du Sangkum au Grunk. Khieu Sam-

Voir: - en 207 de janvier 2004 «Qui etait Kh ieu Samphan ?)); - en 
211 : Khleu Samphan: )) L'Histoire recente du Cambodge et mes pri
ses de position ». Aussi « Du quartierlatin a Ia foret JJ, en 260, etc .. . 

£5 phan pour sa part est un moment, 
en 1962, secretaire d'Etat au 
Commerce de Sihanouk, il est 
depute, professeur .. . il demis

sionne en 1967 apres Ia revolte de Samlaut et rejoin! 
ses anciens compagnons au maquis. Lorsque le 
FUNK est cree il en devient vice-president, puis vice
Premier ministre et ministre de Ia Defense du GRUNK ... 
Sous des titres divers, jusqu'a Ia fin , il a toujours figure parmi les 
Ires peu nombreux dirigeants des khmers rouges. 

C'est lui qui signe avec Son Sen au nom des Khmers rou
ges, le 23 octobre 1991, les Accords de Paris. II reste fidele a 
Pol Pot, don! il a ete !'ami pendant 50 ans, jusqu 'au retrait de 
celui-ci; se rend le 25 decembre 1998. 

II avail les titres , et il avail aussi des responsabilites, par 
exemple comme president du bureau 870, organe de coordi
nation du Comite permanent du Comite central. Une directive 
de septembre 1976 ardenne « les trois extirpations »: des pro
vietnamiens, de ceux qui manquent de foi dans Ia direction 
khmere, et de ceux qui son! des mecontents declares ». 

C'est un livre de chercheur universitaire. C'est aussi un livre 
passionne. Dans son dernier chapitre, « Au nom de /'humanite 
blessee», Raoul Jennar invective Jacques Verges: non, ce ne 
sent pas les bombardements americains qui ant fait le plus de 
victimes mais Ia mise en reuvre d'un projet ideo/ogique dont 
Khieu Samphan fut un des theoriciens ... /es morts que Me Ver
ges appelle involontaires sont des morts provoquees auxquel/es 
s'ajoutent /es morts infligees (. . .) Prenez garde, avec votre re
ecriture d'un passe pourtant recent de figurer au nombre des 
«assassins de Ia memoire JJ. 

Face a un Khieu Samphan parfois decrit comme un etre un 
peu falot, jeune intellectuel humaniste sans caractere, utilise 
pour son physique mais incapable de decisions, il se fait ac
cusateur vehement. Alors que Khieu Samphan pretend n'a
voir ete qu'un compagnon de route du Kampuchea democra
tique, R. Jennar le confond documents a l'appui: qu'il s'agis
se des attaques centre le Vietnam, de !'evacuation des villes, 
de Ia suppression de Ia monnaie, de Ia collectivisation abso
lue, !'eradication des religions, !'elimination du personnel civil 
et militaire de Ia republique, Ia disparition de toutes les liber
tes fondamentales, les purges ... tout cela , Khieu Samphan 
le savait et il a fait partie des quelques decideurs. particulie
rement actif a «depister et exterminer taus /es elements im
p/antes dans nos rangs, dissimules comme cadres a diffe
rents echelons et dans /es camps)) (discours au slade olym
pique 15 avril1978). 

<< Khieu Samphan a couvert taus /es crimes commis de 
/'autorite que lui confere, a partir de 1976, son titre de presi
dent du presidium de I'Etat, crimes a Ia decision desque/s if 
a participe /e 30 mars de Ia meme annee JJ . 

La responsabilite de Khieu Samphan a ete d'autant plus 
grande qu 'il inspirait largement confiance, les temoignages 
abondent. «Vous avez mis au service du plus abject des 
regimes votre reputation qui eta it grande (. . .) Vous avez use 
de votre credit pour pieger ceux qui ont cru en vous et vous 
/'avez fait en toute connaissance de cause ... JJ . 

Ce que I' on sail moins c'est qu'apres 1994, sous l'autorite 
de Khieu Samphan , reniant les Accords de Paris qu'il a si
gnes, au nom d'un gouvernement provisoire et ephemere, 
« ses hommes commettent encore de multiples violations 
des droits humains ... JJ. 

Decidement Jacques Verges n'aura pas Ia tache facile. 
A. G. 

Raoul Jennar Khieu Samphan et /es Khmers rouges, 1 val. 
330p. Photos, annexes, glossaire, notes, 
bibliographie, index. Preface de Robert 
Badinter; post-face de Youk Chang, Demo-
polis 2011 . ~1!!1-·L 
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Norodom Sihanouk rentre au Cam
badge 

Le Roi-Pere est revenu au Cam
badge le 27 octobre pour n'en plus 
repartir, a t-il declare , devant une 
foule de plusieurs dizaines de milliers 

de personnes. Ce retour coincide avec son 89eme anniversaire, et 
avec le vingUeme anniversaire de son retour d'exil. 

Les 30 et 31 aoOt 1993, une delegation de I'Assemblee Consti
tuante va rendre visite au prince Sihanouk qui residait alors a 
Pyongyang . C'est Ia qu'est fait le choix de Ia formula « monarchie 
constitutionnelle », proposee par le juriste Say Bory et son parti le 
PLDB . Lui-meme republicain, Say Bory explique sa position d'a
lors: " un systeme hybride, ni rt3publique ni monarchie, /aissant Ia 
porte ouverte aux /uttes partisanes pour /e pouvoir presidential, 
c'est-il-dire /e retour a Ia guerre, ne peut pas etre retenu. Seule 
une monarchie constitutionnelle modeme peut garantir Ia stabilite 
politique >>. II gagne peu a peu ses collegues a cette idee et, a 
Pyongyang , le prince Sihanouk s'y rallie. Le 21 septembre I'As
semblee adopte Ia Constitution de 1993. 

Pour le recit de Ia visite a Pyongyang et les circonstances de l'ins
tauration de Ia monarchie constitutionnelle voir CN 161 : Say Bory 
La monarchie, dejustesse f (article d'abord paru en novembre 1993 
dans La Voix du Cambodge, qui a precede Cambodge Nouveau). 

Le site d'Angkor protege des inondations 
« Aucun temple n'est endommage par les inondations no us ecrit le Dr 
Hang Peou , directeur gal adjoint de I'Autorite Apsara [article " La 
remise en eau du Baray Nord, en 299]. Je suis en permanence sur /e 
terrain depuis /e 11 septembre pour gerer et proteger nos temples. 
Nous avons utilise taus nos connaissances et nos savoir faire avec 
/es moyens qu'on a pourgererla situation» . 

lnondations : assistance de Ia France 
Face aux graves inondations qui touchent actuellement le Royaume 
du Cambodge, Ia France a decide de venir en aide a sa population en 
soutenant l'action de Ia Croix-Rouge franc;:aise a Kampong Thorn , 
l'une des provinces les plus affectees. Une aide de 80 000 dollars 
permettra de financer un projet couvrant les besoins des personnes 
sinistrees dans cette province . 1 BOO families beneficieront ainsi d'u
ne assistance alimentaire pendant une duree d'un mois et recevront 
des kits d'urgence pour faire face a cette situation critique. 

Architecture colonials: aquarel
les a Ia Maison de Ia Chine 
A Ia Maison de Ia Chine , quai Siso
wath, a ete inauguree le 20 octo
bra une exposition d'aquarelles de 
David Richards sur le theme 
" Architecture co/oniale au Cam
badge, au Laos, au Vietnam» . Cet 
artiste rend a merveille le charme de ces biHiments bien proportion
nes, fac;:ades a Ia fois rigoureuses et chaleureuses, escaliers, portes 
et encadrements de fenetres , balcons a colonnettes , grilles magnifi
ques , avec de vastes volumes interieurs qui creent de Ia fraicheur ... 
Cette architecture colonials fait partie du patrimoine, il est indispensa
ble de Ia conserver, d'en animer le souvenir, cette exposition vient 
tres a propos, dans le lieu le mieux approprie . Jusqu'au 13 novembre. 

Centrales au charbon 
L'Assemblee a approuve Ia construction de deux centrales au char
bon de135 MWh, proches de Stung Hav, province de Sihanoukville 
(en 290). Produite par Cambodia International Investment Develop
ment Group (Pheapemex), l'electricite sera vendue a Electricite du 
Cambodge a un prix non divulgue. 

Exploration petroliere 
La societe chinoise doit commencer tres pro

chainement un forage dans le bloc F du Golfe 
de Tharlande, environ 34 km de Sihanoukville. BLOCKE 

La proximite des cotes , et des pi ages, suscite8Loc~ 0 
des reserves du cote des ecologistes. Le minis- 1 
tere de I'Environnement demande a Ia societe"=~="' :-:-'-~ 
chinoise des garanties pour le cas de fuites de 
petrole. 

Centrales nucleaires au Vietnam 
La demande en electricite augmentant Ires rapidement, et les ressources 
en hydro-electricite ne suffisant pas, le Vietnam prevail de construire 8 
centrales nudeaires, 13 reacteurs, d'ici 2030, produisant 15 000 MW , 7 
% de Ia capacite totale, avec !'assistance du Japon et de Ia Russie. Deux 
reacteurs son! en construction par Ia Russia. Les centrales japonaises a 
l'etude seraient operaUonnelles en 2021 et 2022. Ce seront des centrales 
a eau pressurisee. "II n'y a pas de tremblements de terre ni de tsunamis 
au Vietnam» . Le Vietnam fera appel aussi a l'energie solaire, eolienne ... 

Le prix du riz: 
Au coin de Ia gare, debut novembre : 3 300, 2 800 , 2 600 riels I kg 
selon les qualites (debut septembre: 3000; 2 400; 2 200). 

Errata n• 301 
Feu ! « Feu place avant /'article detini ou /'adjectif possessif est 

invariable », nous fait observer justement un lecteur attentif. Dans Ia 
chronique du livre de Patrick Deville Kampuchea (en 301) il fallait 
ecrire "/es trois pays de feu l 'fndochine » et non feue. Touche ! 

Dans !'article sur Ia Banque, p. 3., il fallait lire '' Nous avons main
tenant plus de 100 000 clients, au lieu d 'environ 84 000 /'annee der
niere » (et non 840 000). 

Guide Total des Routes et du Tourisme 
La cinquieme edition, 2009-2010, compte 126 pages. Textes et cartes 
mis II jour et Ires enrichis. Plus. de 130 photos. ltineraires. Beaucoup 
d'encadres concernant les sites archeologiques, les sites naturels, les 
zones protegees et l'eco-tourisme, Ia societe, l'economie du Cambodge ... 

La version en anglais est en vente dans les memes librairies. 

En vente il Camels d'Asie, Monument Books, International Book Center, 
Peace Book Center, Thai Huot Marke~ les boutiques Bonjour de Total, 
The Bike Shop, Phnom Penh International Airport, restaurants Le Wok, 
Open Wine, La P'tite France, a bard du Toum Tieu, L 'lmprtwu, L'Etephant 
Blanc, ... S/em Reap international Airpor~ Monument Books a Siem 
Reap, Siem Reap Book Center ... 
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